
вдохновляющим
СОБСТВЕННЫМ ПРИМЕРОМ
Более 40 лет в нашем университете работает талантливый, трудолюбивый и 

уважаемый всеми преподаватель -  доктор филологических наук, профессор, заведу
ющий кафедрой общего и русского языкознания А.М. Мезенко.

Все достижения Анны Михайловны сложно перечислить. Среди наград, которых она 
удостоена, -  медаль Франциска Скорины, Благодарность Президента Республики 
Беларусь и даже Почетная грамота Министерства образования Социалистической
Республики Вьетнам.

Сегодня Анна Михайловна -  гость нашей редакции, и 
ответить на мои вопросы.

-  Прежде чем начать 
разговор, разрешите по
здравить Вас с юбилей
ным Днем рождения, ко
торый не так давно от
праздновали не только Вы, 
но и весь коллектив фило
логического факультета. 
Сколько добрых слов было 
сказано в Ваш адрес вы
пускниками, аспирантами, 
магистрантами, студента
ми и преподавателями  
нашей альма-матер!.. Бес
спорно, таких пожеланий 
заслуживает человек, ко
торый поистине достиг  
больших успехов. Инте
ресно, а кем Вы мечтали 
стать в детстве? Быть мо
жет, пошли по стопам сво
их родителей?

-  В детских мечтах и во 
сне пестовалось желание 
летать. Но жизнь распоря
дилась по-другому. На вы
бор преподавательской сте
зи оказала влияние моя род
ная сестра Леокадия Михай
ловна. Когда она, будучи 
старше меня, заканчивала 
филологический факультет 
Минского государственного

педагогического института 
имени А.М. Горького (сегод
ня -  Белорусский государ
ственный педагогический 
университет имени Макси
ма Танка прим, автора), я 
еще училась в 8-м классе. Во 
время ее учебы я неоднок
ратно приезжала в Минск, 
нередко сидела вместе со 
студентами на занятиях. До 
сих пор память хранит вос
поминания о лекциях по бе
лорусскому языку, которые 
в те далекие годы читали 
Федор Михайлович Янковс
кий, доктор филологических 
наук, профессор, белорус
ский советский писатель, 
заслуженный деятель науки 
БССР, и Михаил Станисла
вович Евневич, белорусский 
языковед, доктор ф илоло
гических наук, профессор, 
заслуженный учитель Бела
руси.

-  Расскажите, пожалуй
ста, о Вашей учебе на ли 
тературно-музыкальном  
факультете МГПИ имени 
А.М . Горького.

-  Учиться было очень слож
но, потому что с 8 00до 13 00

она любезно согласилась

по расписанию занятия по 
филологическим дисципли
нам, а с 13.00 -  по дисципли
нам музыкального цикла: 
инструмент (у меня это был 
баян, по классу которого я 
закончила музыкальную шко
лу), хор, оркестр, дирижиро
вание и др. Успешно совме
щать все виды занятий полу
чалось далеко не у каждого.

-  Анна Михайловна, Вы 
много трудитесь, уделяе
те немало внимания сту
дентам, магистрантам, ас
пирантам. Работа работой, 
но должно же быть и сво
бодное время? Как Вы про
водите свой досуг?

-  К сожалению, свободно
го времени у меня не так 
много. Когда был жив отец 
моего мужа, он нередко брал 
нас с собой на рыбалку. Мне 
нравилось рыбачить с лодки, 
особенно если еще и червя 
свекор сам насаживал. Очень 
люблю собирать грибы: есть 
возможность, наслаждаясь 
природой, поразмы слить 
над вопросами бытия, по
быть в звенящей тишине 
леса, услышать шепот лис
тьев под ногами, птичьи 
трели, звуки насекомых... В 
последние десять лет я ак
тивно занимаюсь большим 
теннисом, катаюсь на вело
сипеде.

-  Это что касается ак
тивного отдыха, а находи
те ли Вы время для чтения 
книг? Кто Ваши любимые 
писатели?

-  Это самый сложный воп
рос -  выделить самого лю
бимого или самых любимых

ЮЛИЯ МИХАЙЛОВНА ГАЛКОВСКАЯ, кандидат фи
лологических наук, доцент:

-  Говорить об Анне Михайловне Мезенко как об Учителе 
можно бесконечно. Она умеет не только преподавать, но и 
вдохновлять собственным примером. Каждый из нас учит
ся у нее трудолюбию и усердию, любви к русскому языку и 
бережному отношению к тому, что делаешь. Анна Михай
ловна всегда рада оказать свою поддержку, поделиться 
нужной информацией и вдохновить на поиск верных отве
тов. *Люби то, что делаешь. И  если берешься за какое-то 
дело, доводи его д о  конца», -та к , наверное, можно охарак
теризовать один из принципов работы А.М. Мезенко.

чем Вас привлекло это на
учное направление?

-  На это е основном по
влияли два фактора. Во-пер
вых, когда я только начинала 
заниматься урбанонимией, 
информации было совсем 
мало, а мне было очень ин
тересно. Во-вторых, я в гот 
момент сменила место жи
тельства и переехала в Ви
тебск. Студенты не раз спра
шивали у меня, как раньше 
называлась та или иная ули
ца города и откуда произош
ло ее современное название. 
Ответы на эти вопросы захо
телось найти и мне. Поэтому 
можно сказать, что именно 
студенты сподвигли меня к 
исследованиям урбанони- 
мии Витебска.

-А нн а  Михайловна,есть 
ли у Вас неосуществивша- 
яся мечта или недостигну
тая цель?

-  Думаю, вряд ли можно 
найти человека, у которого 
бы все мечты были осуще
ствлены. Я не исключение. 
Да, я еще не прыгала с па
рашютом, не была в круизе на 
морском лайнере, не встре
чала рассвет на другой плане
те.. . Но надежда остается: мы 
ведь не знаем, что там, за 
самым последним поворотом.

-  У Вас очень интерес
ная, насыщенная жизнь. 
Как опытный педагог и уче
ный что Вы можете посо
ветовать студентам наше
го университета?

-  О гляды ваясь назад, 
вижу, что маловато делалось 
для спасения души, все боль
ше занимали вопросы фор
мирования интеллекта. Но 
без души интеллект не гре
ет, а человек, к сожалению, 
теряет свое основное свой
ство -  человечность. Отсюда 
главный совет: заботиться о 
чистоте своих душ)

-  Большое спасибо за 
искренние ответы и за то, 
что нашли время поделить
ся с нами частичкой своей 
душ и. Успехов Вам в лю 
бимом деле. Пусть глав
ным подарком на Ваш сле
дующий день рождения 
будет билет в круиз на 
морском лайнере в какое- 
нибудь прекрасное место.

Фото и текст 
Алеси ДОВЖЕНКО, 

студентки 2-го курса Ф лФ .

писателей, потому что в раз
ные периоды жизни ими ста
новились то одни, то другие 
мастера слова. Если очень- 
очень сокращать список, то 
в нем окажется «солнечный 
гений» (так называли его кри
тики) -  Константин Дмитри
евич Бальмонт. Его стихо
творения по-особому рит
мичны, полны жизни, кото
рую поэт воспринимал как 
мечту, и искренности 

Если г оворить о современ
ности. в частности о прозе, 
то стоит назвать историчес

кую (точнее условно истори
ческую) регионалистику 
Алексея Викторовича Ивано
ва. Действительно, сравне
ние современной и когда-то 
существовавшей картин ми
ра помогает ответить на воп
рос, какими нравственными 
законами руководствовать
ся в жизни.

-  Анна Михайловна, Вы 
известный специалист в 
области урбанонимии, не 
один десяток ле т посвя
тили изучению Витебска. 
Расскажите, пожалуйста,

ГАЛІНА КАНСТАНЦІНАЎНА СБМЯНЬКОВА, кандыдат 
філалагічных навук, дацэнг:

-  Ганна Міхайлаўна была маім навуковым кіраўніком, 
калі я вучылася ў  аспірантуры і пісала кандыдацкую дысер- 
тацыю Яна г строп, і патрабавальны, і справядлівы, і ў  той 
жа час вельмі чалавечны педагог: шчыра паспачувае, калі 
ў  цябе ёсць праблемы, прапануе сваю дапамогу. Ганна 
Міхайлаўна энаходзіцца ў пастаянным руху, лошуху і ніколі 
не спыняецца на дасягнутым. Яе выключныя рысы -  умен
ие знайсці тыя словы, якія менавіта табе патрэбныя ў  гэты 
момант, здольнасць бачыць іжыць на перспектыву, супа- 
коіць і абудзіць веру ў  сябе і свае сілы.


